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高中教師吳雁：

•我覺得他很勇敢，而且很執著追求心中的夢
想。我覺得只要家庭條件允許，這樣做沒問
題，人生不該設限。

廣西大學學生小宇：

•不迷茫的人生或許不存在，他的堅持和執著不
僅是對自我認知的昇華，也是對未來的積極探
索。

網友 「Jany」：

•有勇氣一直為自己夢想而努力的人少之又少，
我覺得大多數人就像唐尚珺一樣是天資平庸的
人，他通過努力和堅持若能實現理想，也鼓舞
了像他一樣天資平庸的人，讓他們也不要放棄
努力，只要有堅持的勇氣也能獲得成功。

永不放棄精神
昇華人生體驗

觀點 1

7月22日上午，今年35歲，第16次參加高考的唐尚珺發
布查詢志願的視頻，他已投檔至華南師範大學，目前

院校正在閱檔中。7月24日上午，唐尚珺表示已經被華南
師範大學信息工程專業錄取。25日，他再次發布視頻表

示，正在說服自己放下執念，去迎接大學生活。被稱為
「復讀狂人」 的唐尚珺曾被中國政法大學、重慶大學、廈
門大學、上海交通大學等高校錄取。但因為自己的 「清華
夢」 以及對被錄取專業不夠喜歡，他多次放棄進入大學。

高考16次 如此執著追夢值不值？ 百姓
論壇

大公報記者 曾萍
正方觀點 反方觀點

觀點 1
學習方式有誤
重複考試無用

南寧師範大學教授梁洲輔：

•我感覺他是在浪費資源，如果只有2-3次還能接
受，連續考了16年，我感覺有點太過了。因為
能考上的就能考上，不能考上的很可能和學習
方式有關。

桂林市民蔣女士：

•我覺得他這樣復讀16次，考了16年沒有一點責
任心，家裏條件本來就不好，讀一個大學出來
工作不可以嗎？非要不停復讀、不停消耗社會
資源，感覺他就是在鑽牛角尖，不是執著堅
持，可憐了他的父母。

北京網友 「無名」：

•每年都復讀，讀完還填志願，錄取了還不去，
他這樣做會導致有一個本應該能被錄取的應屆
生沒錄取。要麼就別填志願。

荒廢大好青春
喪失就業優勢

勇敢追求夢想
人生不應設限

敢想敢幹敢衝
尊重他人選擇

觀點 2

2024年高考生小李：

•且不論其他，我覺得他敢想敢幹的勇氣就很令
人佩服，人生沒有標準答案，所以我覺得他的
做法也沒有對錯可言。

「00後」應屆畢業生吳樺：

•他能按照自己的心願活着並奮鬥，精神可嘉。
雖然這樣的行為我不太理解，但我尊重他的選
擇，人生重在體驗，希望他今年能進入自己志
願的學校讀書。

湖南網友 「老墨」：

•他持之以恆地做好自己，實實在在地考試，為
實現自己的理想付出了汗水，我很佩服他的毅
力和執行力，其實這是他自己的人生選擇題，
沒必要過多指責他。

▲唐尚珺執著圓自己的清華夢，圖為清華
2022年新生開學典禮。

▲今年35歲，第16次參加高考的唐尚珺被
華南師範大學錄取，是否入學還在考慮。

6月25日晚，查完分數的唐尚珺在社
交平台進行直播，吸引了超10萬人同時在
線觀看。當晚，多個有關唐尚珺的話題登
上了微博熱搜。為了自己的 「清華夢」 ，
唐尚珺年復一年地苦讀，有人說他執著，
也有人笑他愚蠢。但是究竟是什麼力量驅
使他一次又一次地走進考場，他的堅持是
否值得？正如 「一千個人的眼裏有一千個
哈姆雷特」 ，在唐尚珺看來無論是正面的
評價抑或是負面的批評，他都能接受。

當初沒想過高考16次
據唐尚珺此前發布的視頻顯示，他此

次填報的所有院校均選擇了服從調劑。唐
尚珺表示，他填報華南師範大學志願時，
分別填報了化學、信息工程、環境科學、
數學與應用數學四個專業。其中，化學和
數學與應用數學為師範類專業，這兩個專
業是他更喜歡的。被問到如果被華南師範
大學錄取，會選擇去讀嗎？唐尚珺表示，
如果能被化學和數學與應用數學兩個專業
之一錄取的話，就可以接受，如果被另外
兩個專業錄取的話會再考慮。

「我沒有 『決定』 參加16次高考，當
初也想不到今天會是這樣的結果。」 唐尚
珺告訴記者，他只是懷揣着 「清華夢」 ，
沒有人指引、沒有好的學習方法，導致高
考的前幾年走了不少彎路，成績也並不理
想。他表示， 「2014、2015年是最迷茫
困頓的兩年，因為按道理這時候應該從大
學畢業，且復讀了五六年成績也不是很理
想，當初家裏給讀大學的費用也基本花
光，生活遇到很大的困難，內心也十分疲
憊。」 其實唐尚珺的成績一直在不斷提
升，從開始三百多分到2014年時考取了
573分，並被西南政法大學錄取，他感覺

到了希望。 「那時候體驗到進步，總感覺
夢想近在咫尺，明年再跳一下就能夠得着
夢想。」

唐尚珺坦言自己中間也曾有過迷茫和
自我懷疑的時刻，但是調整之後，自己又
能再次前行。 「讓我堅持下來的，是對夢
想的執著，夢想的誘惑無法抗拒。」 唐尚
珺說除此之外，他也堅信知識改變命運，
而自己的 「清華夢」 就是他走出大山，改
變自己境遇的最佳路徑。

國家賦予公民追求實現夢想的權利
「我的這段經歷與我的生活環境、性

格、境遇等有關，而我也僅僅是個例，沒
有代表性和普遍性，我正是因為高中耽擱
了時間，才會參加這麼多次高考。人們對
我不管是批評、不理解還是肯定、支持，
都很正常。」 在唐尚珺看來自己十餘年的
堅持並非沒有遺憾，然而在這個過程中也
讓他明白了，追求理想需要適當的取捨。

「其實我參加了這麼多次高考，也恰
恰證明了我們國家在人才選拔制度上的進
步、公正、公平和寬容，國家賦予公民追
求實現夢想的權利。」

經歷過多次的考試，唐尚珺對生活也
有了不一樣的見解，對事物的看法有着超
於同齡人的豁達。 「我的經歷能給人們帶
去不管是正面的啟示，讓人看到做事要堅
持執著；還是反面的警醒，讓人知道凡事
要有個度，過猶不及；不管是哪一種，只
要為別人帶去了思考，就體現了我的價
值。」 唐尚珺舒了一口氣說，經過這麼多
次考試，他意識到努力不一定能讓人得償
所願，但卻會讓人變得更好、更優秀。
「無論你處境如何艱難，你依然要保持積
極樂觀。」
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報考學校

未詳

未詳

未詳

未詳

未詳

西南政法大
學

吉林大學

中國政法大
學

未詳

未詳

重慶大學

未詳

未詳

上海交通大
學醫學院護
理學院

華中師範大
學等

華南師範大
學

錄取情況

未過三本線

民辦三本

過二本線，未詳
錄取情況

繼續復讀

過一本線，未詳
錄取情況

錄取但未就讀

被錄取，具體情
況未詳

被錄取，具體情
況未詳

繼續復讀

繼續復讀

被錄取，具體情
況未詳

繼續復讀

繼續復讀

被錄取，但未就
讀

報考多所學校，
最終被退檔

被信息工程專業
錄取

唐尚珺歷年高考成績

成為應試網紅
不失另類成功

觀點 3

應屆畢業生彭彭：

•其實我覺得像唐尚珺一樣考了這麼多次，也積
累了十分豐富的考試經驗，他只要大學畢業後
到高中做教師、做培訓等，都能改變他的命
運，讓他獲得成功。

浙江網友 「油油」：

•像唐尚珺這樣有着豐富考試經驗的人當老師挺
好的，從學習一般慢慢提升上來的老師，更懂
得怎麼教學。而且他現在也有流量，在流量的
加持下很可能成為一個 「網紅教師」 ，對於出
生在大山的他來說，這又何嘗不是另一種成功
呢？

河南網友 「小好」：

•我希望唐尚珺別讀了，開班授課吧，就教復讀
考生、社會身份考生考大學，以後在高考這條
賽道上，就是 「考前唐尚珺，考後張雪峰」 ，
他可以走出屬於自己的人生道路，某種程度來
說他已經改變了自己的命運。

觀點 2
精力放在虛名
真是一種損失

企業員工吳先生：

•我覺得他這樣做不值得，有這個時間博士都讀
出來了，把復讀的勇氣和毅力都用在專業研究
上，那成就不知道高了多少，人生這麼短，把
精力放在這種虛名上，真是一種損失。

「滬飄」張先生：

•今年考上大學去就讀，畢業的時候唐尚珺已經
40歲左右了，這個年級再就業很尷尬，考公、
考編已經超齡了，浪費了這麼多時間和機會，
一點都不明智。

河南網友 「燃」：

•其實他考到好的學校就應該先去上學了，若是
正常上學、工作的話，現在大小也是中層領導
了，現在即便高考考上了清華大學，超過35歲
的年齡也不再有就業優勢。

觀點 3
並非為了考學
博眼球賺流量

家長歐女士：

•以前我很佩服唐尚珺為了一件事堅持到底的勇
氣，但是這次看到他第16次高考的新聞，還開
了直播間，就感覺他是為了博眼球和飯碗在炒
作罷了，他不單是為了逃避現實而選擇的復讀
循環，也是為了賺取流量。

公務員李女士：

•我很疑惑唐尚珺考了16年還沒考上想要的學
校？感覺他每年考試的流量都那麼高，像是想
通過博取眼球，最後帶貨直播，走流量變現的
路線。

網友 「文從沈夢」：

•這是掌握了流量密碼了，看樣子對於這位網紅
而言能否被錄取、能否上大學已不重要，重要
的是保持和製造更多的話題，這樣的賺錢速度
是99%的普通人無法企及的。

【大公報訊】據新華社報道：為期6天
的第八屆中國─南亞博覽會28日在雲南昆
明落下帷幕。第八屆南博會執委會召開新
聞發布會介紹，本屆南博會期間共促成投
資合作總金額超100億元（人民幣，下
同），截至27日累計簽署內外貿合同金額
超80億元，線上線下累計銷售額超5億元。

第八屆南博會執委會副主任、雲南省
商務廳廳長楊沐說，本屆南博會深化拓展
「綜合展、專業辦」 模式，首次設立的貿
易無憂平台受到企業 「熱捧」 ，截至27日
已為500多家中外企業提供諮詢服務，舉
辦外資企業政企溝通圓桌會、邊民互市貿

易進口產品推介對接會等7場活動，讓更多
的 「展品」 變為 「商品」 。

據了解，本屆南博會與南亞國家開展
務實合作，將南亞館增設至2個、展位數由
480個增至776個，南亞各國官方機構共組
織超400家企業參展。巴基斯坦、尼泊
爾、斯里蘭卡等國家的手工地毯、紅茶等
特色商品廣受歡迎，實現 「一個展會買遍
南亞」 。截至27日，南亞館累計現場成交
額超500萬元。

本屆南博會有82個國家、地區和國際
組織參會，參展企業達2000多家，其中近
一半是境外企業。

昆明南博會 促成投資合作超100億元
【大公報訊】據新華社報道：巨

大的月球模型一側，模擬月表的凹凸
地面上左右放置着返回艙和着陸器模
型，居中的玻璃展櫃內，名為 「明月
照我還」 的嫦娥五號月壤樣品360度

緩緩旋轉，讓圍攏過來的參觀民眾一
睹為快。22日至28日， 「2024泰國
未來科學力量展覽會」 在泰國詩麗吉
王后國家會議中心舉行。在展覽會
上，泰國國家天文研究所專為來自中
國的嫦娥五號月壤樣品布置了展台，
吸引了大量泰國民眾前來參觀。

本次展出的月壤樣品包括外殼和
月壤兩部分，整體寬17厘米、高
22.89厘米。重75毫克的月壤被存放
在直徑22毫米的球形空間內，該球
形空間外圍是對拼球造型的放大鏡和
梯形底座。樣品外殼相關數據和造型

各有其寓意。前來參觀的77歲曼谷
市民威集達用 「驚奇」 來形容對月壤
樣品的印象，她在觀看實物之餘還認
真閱讀展板上有關中國探月工程、月
壤採集過程等科普介紹。

泰國國家天文研究所所長沙蘭表
示，本次展出廣受關注，尤其受到青
少年群體歡迎，他們大多是第一次這
麼近距離地觀察來自月球的樣品。
「相信很多年輕一代會因此受到啟
發，感受到科學、天文學的魅力。我
們希望能激勵他們向未來成為科學
家、工程師的目標努力。」 沙蘭說。

嫦五月壤樣品泰國展出 點燃民眾航天熱情
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